

INFORMACIÓN ACADÉMICA

SEMESTRE JULIO-DICIEMBRE DE 2015

ACTOS PÚBLICOS

Convenio con la Universitat Autònoma de Barcelona

El 14 de julio, D. Darío Villanueva, en su calidad de director de la RAE, y D.^a Pilar Dellunde Clavé, como vicerrectora de Investigación de la UAB, firmaron un convenio de colaboración que enmarca y coordina la actuación de ambas instituciones para el desarrollo y divulgación del *Atlas sintáctico del español*.

Convenio con La Caixa

Con fecha 17 de septiembre, la Real Academia Española y La Caixa firmaron un convenio por el cual la entidad «Obra social La Caixa» es designada colaborador oficial de la edición digital del *Diccionario de la lengua española*. Firmaron el documento D. Jaume Giró i Ribas, su director general, y D. Darío Villanueva, en su calidad de director de la RAE.

Convenio con Banco Santander y Telefónica

El 15 de julio, Banco Santander, Telefónica y la RAE firmaron un convenio por el que se establece un marco de actuación para la colaboración entre las tres entidades en el impulso del *Diccionario del español jurídico*. Firmaron el texto D. Víctor Matarranz Sanz de Madrid, director general de Banco Santander, D. Ramiro Sánchez de Lerín, secretario general de Telefónica, y, por parte de la RAE, su director, D. Darío Villanueva, y D. Santiago Muñoz Machado, secretario de la corporación y director del proyecto.

Convenios con la Fundación Acuorum y la Fundación Aquae

El 1 de octubre la Real Academia Española y la Fundación Acuorum Iberoamericana Canaria del Agua suscribieron un convenio marco de colaboración para la preparación del *Diccionario del español jurídico*, proyecto que, bajo la dirección de D. Santiago Muñoz Machado, está desarrollando la RAE. Firmaron el texto por parte de Acuorum D. Ángel Simón Grimaldos y D. Arsenio Olmo Chaos, presidente y vicepresidente del Patronato de la Fundación respectivamente; y, por parte de la RAE, D. Darío Villanueva y el director de la obra.

La preparación del *Diccionario del español jurídico* cuenta igualmente con el apoyo de la Fundación Aquae, entidad con la que la RAE firmó ese mismo día otro convenio por el que se establece el marco de actuación para la colaboración con la Academia en el impulso del proyecto. Firmaron el texto D. Arsenio Olmos, como patrono delegado de la Fundación Aquae, y por parte de la RAE D. Darío Villanueva y D. Santiago Muñoz Machado.

Convenio con la Fundación Lilly

El 3 de noviembre, D. Darío Villanueva, director de la Real Academia Española, y D. Javier Ellena Aramburu, presidente de la Fundación Lilly, formalizaron un convenio de colaboración, suscrito en abril de este año, con el propósito de promover la utilización del español como lengua de transmisión del conocimiento científico en general y del biomédico en particular. Al acto de firma, celebrado en la sede de la RAE, asistieron también el vicepresidente de la Fundación Lilly, D. Juan Pedro Herrera Pérez; su director, D. José Antonio Sacristán del Castillo; el consejero de honor D. José A. Gutiérrez Fuentes y D.^a María Alonso Burgaz, secretaria del Patronato.

Convenio con la Fundación Mapfre

El 1 de diciembre, la Real Academia Española y Fundación Mapfre firmaron un convenio de colaboración para el impulso del proyecto del *Diccionario del español jurídico*. Suscribieron el texto D. Darío Villanueva, en su calidad de

director de la RAE, y D. Santiago Muñoz Machado, como secretario y director del *DEJ*.

Convenio con la Real Academia Nacional de Medicina

El 1 de diciembre, la Real Academia Española y la Real Academia Nacional de Medicina firmaron un convenio de colaboración con el propósito de normalizar el lenguaje médico y promocionar y divulgar el correcto uso del español en este ámbito. Otra de las finalidades del acuerdo es llevar a cabo la revisión de los términos médicos del *Diccionario de la lengua española* y la posible incorporación de nuevos lemas y acepciones. El acuerdo, cuya firma tuvo lugar en la sede de la RANM, fue suscrito por D. Darío Villanueva, director de la RAE, y su homólogo, D. Joaquín Poch. Además, gracias a este acuerdo ambas academias trabajarán conjuntamente para resolver consultas que requieran asesoramiento mutuo, a través del departamento de «Español al día» de la RAE y del servicio de consultas de la RANM.

Presentación de la edición electrónica del Diccionario de la lengua española

El 21 de octubre, en el salón de actos de la RAE fue presentada la versión digital y la plataforma para la consulta en línea de la 23.^a edición del *Diccionario de la lengua española*, un acceso gratuito que es posible gracias al compromiso con la cultura de «Obra social La Caixa». La sesión estuvo presidida por el director de la RAE y presidente de la ASALE, D. Darío Villanueva, y por D. Isidre Fainé, presidente de «Obra social La Caixa». En la presentación participaron asimismo, junto al secretario general de la ASALE, D. Humberto López Morales, D. Pedro Álvarez de Miranda, académico director de la 23.^a edición del *Diccionario*, y D. Guillermo Rojo, académico responsable de la edición digital. También asistieron, entre otros, distintos académicos y el director general de la Fundación Bancaria La Caixa, D. Jaume Giró. El acto contó con la actuación musical del cuarteto Ensemble Klanggestalt, que interpretó una pieza de Enrique Ataíde y Portugal y otra de Mozart.

Día de la Fundación pro RAE

El 29 de octubre se celebró en la sede de la corporación el Día de la Fundación pro RAE, en una sesión pública presidida por el director de la Academia y vicepresidente de la Fundación, D. Darío Villanueva, el presidente de la Fundación y gobernador del Banco de España, D. Luis María Linde, y el secretario de la institución, D. Santiago Muñoz Machado.

El secretario leyó la memoria del III Centenario de la RAE, en la que repasó la larga lista de eventos y publicaciones conmemorativas que se han sucedido desde 2013 para celebrar los 300 años de vida de la Academia.

Durante el acto se hizo entrega de los premios académicos correspondientes a 2014: el Premio Borau-RAE, otorgado a D. Fernando Trueba y D. Jean-Claude Carrière por el guion de la película *El artista y la modelo*, que recogió en su nombre la actriz D.^a Aida Folch; y el Premio Real Academia Española, concedido a D. Juan Gabriel Vásquez por su obra *Las reputaciones* y recibido en su nombre por D.^a Pilar Reyes, directora editorial de Alfaguara y Taurus. D. Víctor García de la Concha pronunció una lección magistral que versó sobre «La reforma literaria de Teresa de Jesús». La sesión terminó con la lectura por parte del académico D. José Luis Gómez del último capítulo del *Quijote*.

Presentación de la moneda conmemorativa del «Quijote»

El 11 de noviembre, se presentó en la Real Academia Española una moneda de colección conmemorativa del IV Centenario de la publicación de la segunda parte de *El ingenioso caballero don Quijote de la Mancha*. Se trata de una pieza acuñada en plata de ley emitida por la Fábrica Nacional de Moneda y Timbre-Real Casa de la Moneda (FNMT-RCM). Muestra en su anverso las efigies de sus majestades los reyes don Felipe y doña Letizia. En el reverso, se reproduce una imagen del suceso acaecido a don Quijote y Sancho Panza a lomos del caballo Clavileño, según el dibujo de Antonio Carnicero grabado por Joaquín Ballester, que se conserva en la Real Academia Española. En la moneda aparece también el escudo de la RAE, que ha auspiciado el diseño de la pieza. En la presentación, participaron el director de la Academia, D. Darío Villanueva, y D. Jaime Sánchez Revenga, presidente-director general de la FNMT-RCM.

FALLECIMIENTO

En el Pleno del 29 de octubre se dio cuenta del fallecimiento de D. Carlos Bousoño Prieto, acaecido el día 24. Era miembro de número de la Real Academia Española desde 1980.

ACADÉMICOS ELECTOS

En la sesión del Pleno de la RAE del jueves 3 de diciembre, D.^a Paz Battaner fue elegida para ocupar el sillón 5, vacante desde el fallecimiento de don José Luis Pinillos el 4 de noviembre de 2013.

CARGOS

El 3 de diciembre, el Pleno de la corporación eligió a D.^a Carmen Riera como nueva vocal adjunta a la Junta de Gobierno.

El 10 de diciembre, D. José Manuel Sánchez Ron y D. Juan Gil fueron elegidos para los cargos de vicedirector y vicesecretario respectivamente.

ACADÉMICOS CORRESPONDIENTES

En el Pleno del 12 de noviembre, fueron elegidos como académicos correspondientes extranjeros ocho especialistas en judeoespañol: en Israel, D.^a Aldina Quintana, D. David Monson Bunis, D. Eleazar Gutwirth, D. Moisés Orfali, D.^a Ora R. Schwarzwald y D. Jacob Luis Bentolila; en Italia, D.^a Laura Minervini; y en Suiza, D.^a Beatrice Schmid.

En el Pleno del 17 de diciembre, fueron elegidos como académicos correspondientes españoles de la RAE los señores D. Jesús Pena Seijas, D. Luis Iglesias Feijoo y D. José Ignacio Pérez Pascual, en Galicia; D.^a Josefina Martínez Álvarez, en Asturias; D. Joaquín Gorrochategui, en el País Vasco; D.^a M.^a Antonia Martín Zorraquino, en Aragón; D. José María Brucart Marraco y D. Guillermo Serés, en Cataluña; D. José Ramón Morala, D. José J. Gómez Ascencio, D. Emilio Ridruejo y D. Luis Santos Río, en Castilla y León; D. Ramón Santiago Lacuesta, D. José Jesús Bustos Tovar, D. Leonardo Gómez Torrego, D. Juan

Gutiérrez Cuadrado, D.^a Violeta Demonte Barreto y D.^a Elena Romero Castelló, en Madrid; D.^a Pilar García Mouton, D. Pedro Sánchez-Prieto Borja y D. Francisco Moreno Fernández, en Castilla-La Mancha; D. Antonio Rodríguez Almodóvar, en Andalucía; D. Manuel Pérez Saldaña, en la Comunidad Valenciana; y D.^a Dolores Corbella Díaz, en Islas Canarias.

PREMIO REAL ACADEMIA ESPAÑOLA

El 1 de octubre, se falló el Premio Real Academia Española 2015, que fue concedido a D.^a Beatriz Arias Álvarez por la recopilación, organización y transcripción de *Documentos públicos y privados del siglo XVI. Textos para la historia del español colonial mexicano I*.

PREMIOS RECIBIDOS

La Fundación España Digital concedió su Premio España Digital 2015 a la Real Academia Española por «su actividad en la mejora y divulgación de nuestra lengua utilizando herramientas de la era digital y tecnologías de la palabra». El vicedirector de la corporación, D. José Antonio Pascual, recogió el galardón el pasado 13 de octubre en el transcurso de una ceremonia presidida por el secretario de Estado de Telecomunicaciones y para la Sociedad de la Información, D. Víctor Calvo-Sotelo.

La Real Academia Española fue distinguida también con la Medalla de Honor 2015 de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE) «por su relevancia en el estudio, defensa y promoción de la lengua española en todo el mundo». El 28 de octubre, D. Darío Villanueva, director de la RAE, recogió el galardón en un acto celebrado en el Ateneo de Madrid, que estuvo presidido por el ministro de Educación, Cultura y Deporte, D. Íñigo Méndez de Vigo.

PUBLICACIONES

Durante este semestre, en la colección «Biblioteca Clásica de la Real Academia Española» (BCRAE), se ha publicado el volumen de Leandro Fernández de Moratín que incluye los títulos *La comedia nueva* y *El sí de las niñas*.

Ha aparecido el primer cuaderno de 2015 del *Boletín de la Real Academia Española*.

Con motivo del cuarto centenario de la muerte de Miguel de Cervantes, se ha reeditado el *Quijote* con el que la RAE y la Asociación de Academias de la Lengua Española inauguraron en 2004 la colección de «Ediciones conmemorativas».

En otro apartado se da noticia de más publicaciones, las aparecidas en el marco de la celebración del III Centenario de la RAE.

ASOCIACIÓN DE ACADEMIAS DE LA LENGUA ESPAÑOLA

Ingresos

En el primer semestre de 2015, se comunicó al Pleno de la RAE el ingreso de los siguientes señores académicos: don Olympo Morales, en la Academia Colombiana; D. Alejandro Higashi, en la Mexicana; D. José Napoleón Oropeza y D.^a Rosalina García de Jiménez, en la Venezolana; D. Antonio González Montes, en la Peruana; D. Albino Chacón Gutiérrez, en la Costarricense; D.^a Nydia Palacios Vivas, en la Nicaragüense; D. Santiago Sylvester, en la Argentina; y D. Eduardo C. Lolo y D. Daniel R. Fernández, en la Norteamericana.

Fallecimientos

Asimismo, se informó del fallecimiento de los siguientes académicos: don Jaime Dousdebés Carvajal, de la Academia Ecuatoriana; D. Hugo Gutiérrez Vega, de la Mexicana; D.^a Carmen Mannarino de Mazzei, de la Venezolana; D. Dimas Lidio Pitty, de la Panameña; D. Gladys Carmagnola, de la Paraguaya; D. Luis Ramiro Beltrán Salmón, D. Gustavo Zubieta Castillo y D. Jaime Martínez Salguero, de la Boliviana; D. Antonio Larreta, de la Uruguaya; D. Juan Antonio Medina Durón, de la Hondureña; y D. Joaquín Segura, de la Norteamericana.

Juntas directivas

La Academia Venezolana eligió a como nueva tesorera a D.^a Rosalina García de Jiménez y como vocal a D. Joaquín Marta Sosa.

La Junta directiva de la Academia Guatemalteca ha quedado constituida del siguiente modo: D. Mario Antonio Sandoval, director; D. Mario Alberto Carrera, subdirector; D.^a Delia Quiñónez, secretaria; D. Mario Roberto Morales, tesorero; y D. Francisco Morales Santos, vocal.

Congreso de la Asociación de Academias de la Lengua Española

Del 22 al 25 de noviembre, la ASALE celebró en la ciudad de México su XV Congreso, organizado por la Academia Mexicana de la Lengua en colaboración con la presidencia de la Asociación. En esta ocasión las sesiones contaron con la presencia, en calidad de observadores, de dos representantes de la recién constituida Academia Ecuatoguineana de la Lengua Española, quienes presentaron oficialmente la solicitud de ingreso de la AEGLE en la Asociación. El congreso contó con el apoyo de destacadas personalidades del mundo de la política y la cultura iberoamericana, como D.^a Rebeca Grynspan, máxima representante de la Secretaría General Iberoamericana, D. Aurelio Nuño, secretario de Educación Pública de México, y D. Rafael Tovar, presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CONACULTA).

Durante las sesiones, se trabajó en diferentes asuntos relacionados con los proyectos y las publicaciones académicas en curso y fue presentada la Red ASALE de comunicación interacadémica.

El presidente mexicano D. Miguel Alemán, impulsor de la creación de la ASALE en 1951, fue galardonado a título póstumo con la medalla de oro de la Asociación en reconocimiento a su iniciativa.

En la última sesión del Congreso, las Academias de la ASALE eligieron nuevo secretario general en la persona de D. Francisco Javier Pérez, expresidente de la Academia Venezolana de la Lengua, en sustitución de D. Humberto López Morales, que ostentaba el cargo desde 1994. D. Alfredo Matus, actual director de la Academia Chilena, fue elegido vicedirector de la Escuela de Lexicografía Hispánica. En la misma sesión, a D. Humberto le fue concedida la Medalla de

Oro de la Asociación, y los expresidentes de la ASALE D. Víctor García de la Concha y D. José Manuel Blecua fueron homenajeados en reconocimiento a la labor desempeñada a lo largo de sus mandatos.

CONMEMORACIÓN DEL III CENTENARIO DE LA RAE

Actos públicos

El acto del Día de la Fundación pro RAE, celebrado el 29 de octubre, supuso también el cierre oficial de las celebraciones del III Centenario de la Academia. Se da cuenta en detalle de este evento en el apartado de «Actos públicos».

Actividades

La exposición «El rostro de las letras» continúa su recorrido por distintas localidades españolas. Hasta el 2 de agosto la muestra pudo visitarse en la Fundación Antonio Pérez, de Cuenca; entre el 2 de octubre y el 20 de noviembre, en Málaga, en el Centro Cultural Generación del 27; y desde el 3 de diciembre, se exhibe en la ciudad de Valencia, en El Centro del Carmen.

Jornada de puertas abiertas

El pasado 16 de octubre, la RAE se sumó a las distintas actividades organizadas por el Ayuntamiento de Madrid con motivo de la celebración de la iniciativa cultural «Madrid Otra Mirada». Cerca de trescientos ciudadanos se acercaron a visitar la sede institucional para conocer las dependencias y los trabajos que se desarrollan en la corporación.

Publicaciones y presentaciones

En la serie conmemorativa «Discursos de ingreso en la Real Academia Española», se publica el número 9 de la colección: *La oratoria*, de D. Antonio Maura, pronunciado el 29 de noviembre de 1903.

En septiembre, con la edición facsímil de la *Gramática castellana* de 1771, se completa la reproducción de la primera edición de tres grandes códigos de

la Real Academia, tras la publicación en 2013 del *Diccionario de autoridades* y en 2014 de la *Orthographia española*.

En diciembre, aparece el n.º LXII de los Anejos del *Boletín de la Real Academia Española*, titulado *Textos del Caribe (siglos XVI y XVII)*, compilado por D.^a Martha Guzmán Riverón y que constituye el tomo V de la entrega de «Documentos para la historia lingüística de Hispanoamérica». Con la inclusión de este título entre las publicaciones conmemorativas de su centenario, la Real Academia Española reconoce la dimensión panhispánica del trabajo realizado en la corporación a lo largo de sus tres siglos de historia.

En este mismo mes de diciembre, aparece una edición facsímil no venal de un cuaderno íntimo de D. Francisco Morales Nieva titulado *Teatro del privado horror*, en el que figuran una serie de dibujos originales acompañados de textos manuscritos a modo de diario surrealista.